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Визитная карточка

Италия от «Mamma Pizzа»
Пицца может быть изысканным блюдом, а пицце-

рия - местом, подходящим и для деловой встречи, и 
для романтического свидания. В этом легко убедить-
ся, добавив в свой «гастрономический справочник» 
домашний итальянский ресторан «Mamma Pizzа». 

«Когда мы открывались, а это было начало 2009 года, 
в Архангельске уже работало несколько успешных за-
ведений, специализирующихся на приготовлении и до-
ставке пиццы. Поэтому, чтобы привлечь посетителей и 
завоевать себе имя, мы сделали ставку на  исключи-
тельное итальянское качество без излишеств, навязан-
ных фаст-фудом», - рассказывает шеф-повар «Mamma 
Pizzа» Вера ЩЕРБАКОВА. 

За рецептами, составляющими теперь основу кухни 
«Mamma Pizzа», обратились к «авторам» - все секреты 
привезены из самой Италии. Итальянского производ-
ства и многие продукты, задающие блюдам ресторана 
особый тон. Это ветчина «Спалла Котта», острые колба-
ски «Пеперони», ароматные сыры... Наладить поставки 
было непросто, зато теперь, чтобы поесть в «Mamma 
Pizzа», в Соломбалу приезжают и из центра города, и 
с окраин. 

С 12 до 18 часов в «Mamma Pizzа» действует 33% 
скидка:  каждый третий «кусочек Италии» становится 
бесплатным. Скидка не распространяется на постное 
и русское меню, комплексные обеды, а также блюда с 
доставкой.

г. Архангельск, ул. Валявкина, 13 
(при въезде в Соломбалу).

Режим работы: 10.00 - 0.00
Тел.: (8182) 232-555, 233-555 

Реклама

Â ìóçåå «Ìàëûå Êîðåëû» ñíèìàëè ýïèçîäû ôèëüìà 
«Ðàñïóòèí» ñ Æåðàðîì Äåïàðäüå â ãëàâíîé ðîëè. 
Ðåæèññåð êàðòèíû Æîçå Äàéîí - àâòîð áîëåå ñîòíè êàðòèí, 
â òîì ÷èñëå è òàêèõ èçâåñòíûõ èñòîðè÷åñêèõ êèíîëåíò 
ñ ó÷àñòèåì Æåðàðà Äåïàðäüå, êàê «Ãðàô Ìîíòå-Êðèñòî», 
«Îòâåðæåííûå», «×åëîâåê â æåëåçíîé ìàñêå».  Îí ðàññêàçàë, 
÷òî Æåðàð Äåïàðäüå ìå÷òàë î ðîëè Ðàñïóòèíà ïÿòíàäöàòü 
ëåò. Ñ ïðåäëîæåíèåì ñûãðàòü ðóññêîãî ñòàðöà îí äàæå 
îáðàùàëñÿ ê Âëàäèìèðó Ïóòèíó, êîòîðûé îäîáðèë ýòó èäåþ. 
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Эхо недели
Акценты

Изменились тарифы на проезд ■
С 16 апреля на 1 рубль увеличится предельный мак-

симальный тариф на проезд в городском обществен-
ном транспорте. Такое решение было принято на кол-
легии Агентства по тарифам и ценам Архангельской 
области. Таким образом, за одну поездку в автобусе 
по Архангельску придется платить не более 14 рублей. 
Если же маршрут превышает 15 километров, то стои-
мость составит не более 16 рублей. В Северодвинске 
цена на проезд не превысит 15 рублей, в остальных 
муниципальных образованиях — 14 рублей. 

Перевозчики предлагали увеличить тарифы в полтора-
два раза. Однако в агентстве по тарифам и ценам приняли 
решение об индексации тарифов на 7-8 процентов, то есть 
в пределах уровня инфляции. 

12 апреля водители и кондукторы коммерческих и му-
ниципальных автобусов намерены провести пикет. Одно из 
основных требований –  повышение заработной платы. 

Авиакомпания уклонялась  ■
от уплаты налогов

Руководство авиакомпании “Трансавиа – Гарантия» 
подозревают в использовании в личных целях денеж-
ных средств, предназначенных для уплаты налога на 
доходы физических лиц. 

По версии следствия, в 2009 году работникам органи-
зации начислялась заработная плата с удержанием подо-
ходного налога, но в бюджет эти деньги не поступили. За 
три месяца руководством организации был причинен ущерб 
бюджету на сумму более 2,5 млн рублей. 

В регистрации устава  ■
Новодвинска отказано

Управление Минюста по Архангельской области от-
казалось регистрировать новый устав Новодвинска, 
закрепляющий возможность введения в городе ин-
ститута сити-менеджера.

1 марта устав, подписанный и.о. главы МО «Город Ново-
двинск» А.Б. Рядовкиным, был направлен на государствен-
ную регистрацию в Управление Минюста. К нему прилага-
лось сопроводительное письмо главы города с просьбой 
отказать в государственной регистрации новой редакции 
устава, указав на ошибки. 

«Многие поправки носят необоснованный характер, – 
уточнила руководитель Управления Ирина АНДРЕЕЧЕВА, – 
хотя и не исчерпывают все выявленные нами противоречия 
устава законодательству Российской Федерации и Архан-
гельской области, которое претерпело существенные из-
менения за 11 месяцев, истекшие с начала искусственно 
затянутой процедуры подготовки и принятия новой редак-
ции устава.  Именно поэтому 29 марта 2011 года мы приня-
ли решение об отказе в государственной регистрации но-
вой редакции устава Новодвинска. При этом мы дали ис-
черпывающие рекомендации по усовершенствованию уста-
ва и приведению его в соответствие с требованиями зако-
нодательства». 

Тенденция: Хвойный лес в Архангельской области кончится через 30 лет?

Версии: Кому мешал руководитель Архангельского лесхоза?

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА
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Уход со знаком вопроса
Одна из версий, которые рассматриваются 
следствием: самоубийство и.о. руководителя 
Агентства по лесному и охотничьему хозяйству 
Архангельской области Андрея КОСТИНА связано 
с его профессиональной деятельностью.  
3 апреля он выбросился из окна своего кабинета, 
расположенного на восьмом этаже административного 
здания на улице Выучейского в центре Архангельска.

Никто в здании не удивился, что с 
самого утра в выходной Андрей Ко-
стин был на работе: до начала Между-
народного лесного форума в Архан-
гельске оставалось два дня. Руково-
дитель агентства заперся в своем ка-
бинете и провел там около часа, после 
чего открыл окно и без всякой паузы 
прыгнул вниз... Картина произошед-
шего восстановлена со слов уборщи-
цы и очевидцев — торговцев централь-
ного рынка. 

Есть неофициальная информация, 
что Андрей Костин оставил предсмерт-
ную записку, где перечислены имена 
людей: одних он просит прийти на по-

хороны, других — ни в коем случае не 
приходить. К последним у следствия 
могут возникнуть особые вопросы. 

Как сообщает СК РФ по Архангель-
ской области и Ненецкому автономно-
му округу,  рассматриваются две вер-
сии случившегося: самоубийство и до-
ведение до самоубийства. Наиболее 
вероятные причины — наличие угро-
зы, связанной с профессиональной 
деятельностью госслужащего, и раз-
лад в семье. 

Еще до того, как Костин возглавил 
агентство, одним из основных направ-
лений его работы стало противодей-
ствие незаконному обороту древеси-
ны. Ответственный, порядочный, ин-
теллигентный — так отзываются о нем 
знакомые. С учетом уровня коррупции 

в лесной отрасли региона, у такого че-
ловека могли возникнуть серьезные 
служебные проблемы. 

Не исключено, что молодой руково-
дитель Архлесхоза столкнулся с давле-
нием со стороны теневиков или кого-то 
из «покровительствующих» им чинов-
ников. Тогда самоубийство за два дня 
до крупного лесного форума — не про-
сто совпадение. Такое мнение в част-
ных беседах высказывают некоторые 
коллеги Костина. 

Министр лесопромышленного ком-
плекса и природных ресурсов Юрий 
ТРУБИН (единственный представитель 
областного правительства, согласив-
шийся дать официальный коммента-
рий и сразу после несчастья публично 
выразивший соболезнования семье) 
отметил, что накануне трагедии руко-
водитель агентства лесного хозяйства 
занимался обычной «текучкой». Ника-
ких претензий по рабочим вопросам к 
нему не было. 

С руководителем Арх лесхоза 
прощались 6 апреля - в день откры-
тия Международного лесного фору-
ма. Андрей Костин 1975 года рожде-
ния, у него остались жена и малень-
кий сын.

ОСК примет отставку генерального директора Севмаша Николая 
КАЛИСТРАТОВА, пишет газета «Коммерсантъ». Формальным по-
водом для увольнения называется срыв сроков военных контрак-
тов, но из-за отставки задержка может только усугубиться, отме-
чает издание. 

По сведениям газеты, Николай Калистратов написал заявление 
об увольнении по собственному желанию. Его отставку рассмотрит 
совет директоров Севмаша, и «скорее всего она будет принята». Но-
вым генеральным директором может стать глава Центрального кон-
структорского бюро морской техники «Рубин» Андрей ДЬЯЧКОВ. Он 
работал на Севмаше, был заместителем генерального директора и 
стал победителем конкурса на пост руководителя «Рубина».

Идеология пеньков
Архангельская 
область «доедает 
свой хлеб»: 
ресурс леса 
хвойных пород 
практически 
исчерпан. 
Как обеспечить 
древесиной крупные 
предприятия, 
реализующие 
дорогостоящие 
инвестпроекты, 
и одновременно 
гарантировать 
доступ к сырью 
для бизнеса? 
На прошедшем 
в Архангельске 
Международном 
лесном форуме 
эта тема стала 
одной из главных. 

Дефицит деловой дре-
весины в регионе близок к 
критическому. Южные рай-
оны практически опусто-
шены. На севере запасы 
есть, но они рассредоточе-
ны, подходящие для загото-
вок участки удалены от на-
селенных пунктов, переме-
жаются с местами сплош-
ных болот. 

Область интенсивно ста-
новится «лиственной»: в ле-
сах преобладают такие по-
роды, как береза и осина, 

а производств по их пере-
работке на территории ре-
гиона нет. Исключение со-
ставляют только «всеядные» 
целлюлозно-бумажные ком-
бинаты. 

На фоне нехватки сы-
рья практически все пред-
приятия продолжают реа-
лизацию крупных инвест-
проектов, ЦБК — с учетом 
перехода от переработки 
хвойной древесины на ли-
ственную. Но единственная 
компания, которая практи-
чески завершила свой ин-
вестпроект, — Устьянский 
лесопромышленный ком-

плекс. Остальные из-за 
кризиса значительно вы-
бились из намеченного гра-
фика. «АЦБК меньше дру-
гих обеспечен лесным ре-
сурсом — лишь на 9%. Ру-
ководство комбината зая-
вило о том, что дальнейшее 
инвестирование зависит от 
того, кто в Новодвинске бу-
дет строить газовую ко-
тельную. Если газовый биз-
нес в город не придет и это 
будет делать АЦБК, сред-
ства перейдут на модер-
низацию энергетических 
производств комбината», 

-  пояснил министр ЛПК и 

природных ресурсов Юрий 
ТРУБИН. 

При расчетной лесосеке 
региона порядка 22-23 млн ку-
бометров, 16 млн находится 
в аренде. Обязанность зани-
маться лесовосстановлением 
возложена на арендаторов, и от 
них во многом зависит, вернет 
ли Архангельская область себе 
«хвойную» специализацию. 

Генера льный дирек тор 
RusForest Мартин ХЕРМАНС-
СОН (ЛДК №3) и другие пред-
ставители скандинавских ком-
паний не устают «удивляться» 
подходу архангельских лесо-
пользователей к процессу за-
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Резонанс

?

Событие: Архангельская ТЭЦ перестала дымить

ЛПК: Областной закон против «черных лесорубов»

В 2010 году 
в Архангельской 
области было 
нелегально вырублено 
76 тысяч кубометров 
леса - более чем 
на полмиллиарда рублей. 
С огромным трудом 
прокуратура и Архлесхоз 
умерили беспредел 
с лесозаготовками 
в Плесецком районе, 
но тут же пришлось 
браться за Вельский. 
Положение 
не исправить, пока 
«молчит» федеральное 
законодательство.

Только по официальным данным, 
«левого» леса в России 9-12% от все-
го оборота. А по оценкам экспертов 
Всемирного фонда дикой природы 
(WWF) и других международных ор-
ганизаций, эта цифра выше почти 
вдвое. При этом в федеральном за-
конодательстве даже нет четких по-
нятий, что такое «незаконная рубка» 
и «незаконный оборот древесины». 
Возможностей бесконтрольно пи-
лить и перевозить лес - масса. 

«В Архангельской области для 
этого открываются десятки, если не 
сотни, пилорам. Часть товара выво-
зится автотранспортом без оформ-
ления. В качестве дешевой рабо-

чей силы часто привлекаются не-
легальные мигранты и местные жи-
тели, для которых порой это един-
ственный источник заработка. Насе-
ление продает в нелегальный ком-
мерческий оборот лес, законно за-
готовленный для личных нужд. Ме-
стами творится нечто неописуемое! 
На федеральном уровне эти процес-
сы никак не регулируются. Поправки 
в Лесной кодекс вносятся постоян-
но, но это лишь латание дыр», -  счи-
тает начальник отдела по борьбе 
с незаконными рубками Архлес-
хоза Сергей КОПОСОВ. 

В 2009 году был принят област-
ной закон «О регулировании от-
дельных отношений в сфере обо-
рота древесины». Большого про-
стора для маневра он не дает, но 

некоторые рычаги воздействия на 
«черных лесорубов» у контролиру-
ющих органов появились. Совмест-
но с ГИБДД создаются временные 
посты для проверки разрешитель-
ных документов на перевозку леса 
и пиломатериалов. Свою эффектив-
ность доказал дистанционный мо-
ниторинг лесосек. В 2010 году по 
фактам незаконных рубок в регио-
не было заведено почти 200 уголов-
ных дел. В сумме с административ-
ными производствами, нарушите-
лям выписано штрафов более чем 
на 2 млн рублей. 

Выезжая на место для взыска-
ния штрафов, судебные приста-
вы находят только исполнителей — 
местных жителей, которые не зна-
ют или не говорят, на кого они в дей-
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Вор есть, а понятия нет?

ствительности работали. «Встре-
чаются и серьезные предприятия, 
имеющие долгосрочные договоры 
аренды лесных участков. Однако па-
радоксы законодательства таковы, 
что мы не можем начать процедуру 
взыскания штрафа, если на участ-
ке не проведено межевание и на 
него не оформлен кадастровый па-
спорт. Стоит это порядка 200 тысяч 
рублей. Естественно, в такой ситу-
ации владелец предприятия добро-
вольно ничего оформлять не станет. 
Данным вопросом приходится за-
ниматься службе судебных приста-
вов - по каждому случаю на это ухо-
дит около полугода», - говорит за-
меститель руководителя УФССП 
по Архангельской области Алек-
сандр ГОНЧАРОВ. 

Оказывая содействие Архлесхо-
зу, с серьезным препятствием стал-
кивается областное УВД: для вывоза 
древесины (в данном случае - веще-
ственных доказательств) нет транс-
порта и средств. «Зеленое золото» 
остается на делянках. 

«Федеральным законодатель-
ством порядок вывоза не определен. 
Мы пытались решить данный вопрос 
через Росимущество, но безрезуль-
татно», - поясняет начальник отде-
ла по борьбе с правонарушени-
ями на потребительском рынке 
УВД по Архангельской области 
Петр ДОЛГОБОРОДОВ. 

По мнению координатора WWF 
России Николая ШМАТКОВА, ког-
да нет четкой государственной по-
литики в сфере лесных отношений, 
требовать от бизнеса «сверхсозна-
тельности» нельзя. 

«Даже в системе госзакупок по 
линии ЛПК не оговариваются такие 
условия, как легальное происхожде-
ние древесины, не говоря уже о ее 
сертификации», - отмечает эксперт. 
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Приговором Приморского районного 
суда осужден сотрудник ООО «Торн» Ев-
гений ТОНКИЙ по статье 199.2 УК РФ (со-
крытие денежных средств организации). 

Тонкий, зная о недоимке по налогам 
и сборам у организации перед налоговым органом, а 
также о наличии на расчетных счетах «Торна» инкассо-
вых поручений, выставленных налоговой  инспекцией 
на общую сумму 20,4 млн рублей,  произвел расчеты с 
поставщиками и подрядчиками, минуя расчетный счет. 
Приговором суда Тонкому назначено наказание в виде 
штрафа в размере 250 тысяч рублей.

В результате присоединения к «Ростелекому» компаний свя-
зи общая длина магистральных сетей составит около 500 тысяч 
км, а общая длина местных сетей доступа превысит 2,5 млн км. 
Сеть такого масштаба не только является безусловным лиде-
ром в России, но и одной из самых масштабных в мире. 

1 апреля ОАО «ЦентрТелеком», ОАО «Сибирьтелеком», ОАО 
«Дальсвязь», ОАО «Уралсвязьинформ», ОАО «ВолгаТелеком», 
ОАО «СЗТ», ОАО «ЮТК» и ОАО «Дагсвязьинформ» были исклю-
чены из Единого государственного реестра юридических лиц 
в связи с присоединением к ОАО «Ростелеком», которое ста-
ло правопреемником по всем правам и обязательствам этих 
компаний. 

и сборам 
также о на
вых поруч
на общую 
поставщи
Приговоро
штрафа в 

Газ дошёл, но его мало
С 6 апреля четыре котла Архангельской ТЭЦ переведены на газ. 
Но весь январь и февраль на голубом топливе работали только 
два котла. Как заявляют в ТГК-2, остальные модернизированные 
котлоагрегаты вынужденно работали на мазуте. Это означает, 
что выгода в январе, феврале и марте от перехода на газ 
была весьма небольшой, а те средства, которые энергетики 
переплатили за мазут, будут учтены при повышении тарифов 
в следующем расчетном периоде.

Как сообщает ИА «Regnum», причин 
тому несколько. Одна из них - задержка с 
монтажом оборудования на газораспреде-
лительной станции «Талаги», которую экс-
плуатирует Архангельский филиал ОАО 
«Газпромрегионгаз». В «Газпромрегионга-
зе» считают, что с их стороны были созда-
ны все условия для перехода Архангель-
ской ТЭЦ на газ еще до начала отопитель-
ного сезона. 

Еще одна причина - отсутствие необхо-
димого объема поставок газа. По состоя-
нию на 31 марта они составили 38 млн куб 
м. При этом изначально запрашиваемый 
станцией объем, закрепленный в догово-
ре, составлял 37 млн куб. м. 

«Изначально мы планировали потребить 
свыше 120 млн. кубометров природного 
газа за февраль и март, но из-за неготов-
ности оборудования ООО «Газпром Трансгаз 
Ухта» нам была согласована поставка лишь 
33 и 37 млн. кубометров газа соответствен-
но», - отметил генеральный директор ТГК-2 
Владлен АЛЕКСАНДРОВИЧ.

В «Комирегионгазе» ответственность 
за недостаточный объем газа сваливают на 
ТГК-2. Мол, она подписала соглашение к до-
говору на март на 37 млн куб м, значит, это-
го было достаточно. И это могло бы ввести 
кого-то в заблуждение, если бы было не оче-
видно, что «Комирегионгаз» просто не под-
пишет договор на поставку газа в большем 
объеме, если руководство предприятия до-
стоверно знает, что не может выполнить та-
кие договорные обязательства.

В сентябре прошлого года газовый факел торжественно зажги в котельной 
поселка Уйма близ Архангельска. На совещании с участием прибывшего в 
Архангельск главы Министерства энергетики вопрос газификации городской 
теплоцентрали пытались решить в ультимативном порядке: Архангельскую 
ТЭЦ необходимо перевести на газ до конца 2010 года. Глава Минэнерго Сергей 
Шматко заявил, что в противном случае большую часть зимнего сезона ТЭЦ 
будет работать на мазуте, а поскольку газ вплотную подошел к Архангельску, то 
продолжать топить город старым энергоносителем  для властей равносильно 
политическому самоубийству. Газовый факел на Архангельской ТЭЦ 
планировали зажечь 15, а потом 25 марта 2011 года. Участникам церемонии 
уже выслали приглашения, но неожиданно за два дня до события перенести 
торжество попросил губернатор...

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

готовки сырья - брать на участ-
ке самое ценное по техноло-
гии сплошных рубок, а даль-
ше как получится - и счита-
ют его следствием просчетов 
в политике государства. Шве-
ды на своих участках выращи-
вают хвойные деревья, исполь-
зуя тем временем быстрора-
стущие лиственные и получая 
большое количество биомас-
сы для целлюлозно-бумажных 
предприятий (рубки ухода). 

По словам Юрия Трубина, в 
правила заготовки древесины 
на территории области готовят-
ся изменения в сторону скан-
динавской «идеологии», однако 
будет ли от них эффект, неиз-
вестно: в России, в отличие от 
Швеции, государство не зани-
мается строительством лесных 
дорог, без которых переход на 
рубки ухода невозможен. 

Опасаясь нехватки сырья в 
будущем, некоторые предприя-
тия арендуют большие участки 
«впрок», используя их на 5-10%. 
Министерство планирует вме-
шаться в этот процесс, оказы-
вая поддержку лесопользова-
телям, привлекающим суба-
рендаторов из числа предпри-
ятий малого и среднего бизне-
са. Помимо этого разработан 
инвестпроект «Поморский лес-
ной технопарк». 

«Мы предлагаем такую фор-
му, когда инвестпроект пред-
ставляет собой совокупность 
проектов нескольких предпри-
ятий. Вместе они «наберут» не-
обходимые 300 млн рублей, 
чтобы получить лесной участок 
в аренду без аукциона», - счи-
тает министр. 
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Стратегия

Взгляд: Экономическая интеграция выходит на первый план

От соседа не уйдёшь...
В июне 
Правительство 
РФ планирует 
рассмотреть единую 
стратегию развития 
Северо-Западного 
региона до 2020 
года. Ее главная 
цель - устранить 
разобщенность, 
замкнутость 
перспективного 
планирования. Один 
из разработчиков 
стратегии, директор 
Высшей школы 
экономики 
в Санкт-Петербурге 
Александр ХОДАЧЕК 
признает, что 
«зеленая дорога» 
должна отдаваться 
тем проектам, 
которые затрагивают 
совокупные интересы 
наибольшего числа 
регионов.

- Александр Михайло-
вич, порой складывается 
впечатление, что в России 
стратегическое планиро-
вание часто основывает-
ся на каком-то особом ми-
роощущении и де-факто 
представляет из себя 
либо «манифест желаний», 
либо политическое про-
гнозирование. Что дол-
жен в себя включать гра-
мотно составленный стра-
тегический документ?

- Во-первых, стратегиче-
ские разработки должны за-
трагивать достаточно боль-
шой период планирования - 
минимум 20-25 лет. Если мы 
говорим о сроке в 5 лет, это 
скорее из сферы пожеланий: 

реализуем все и в короткие 
сроки. 

Во-вторых, интересы 
населения и бизнеса под-
час являются главными и 
определяющими при пла-
нировании, а уже на них на-
низываются элементы стра-
тегии развития территории, 
обеспеченность инженерно-
транспортной инфраструк-
турой, вопросы, связанные 
с международным имид-
жем, и т.д. За основу бе-
рутся определенные нор-
мативы и стандарты, кото-
рые поэтапно каждые пять 
лет необходимо улучшать. 
Как правило, это показа-
тели качества жизни насе-
ления: размер прожиточ-
ного минимума и потреби-
тельской корзины, основ-
ные предпочтения граждан, 
инфраструктурная обеспе-

ченность, комфортная сре-
да обитания. Есть даже та-
кие показатели, как коли-
чество пассажиров на ква-
дратный метр салона пасса-
жирского транспорта, число 
зеленых насаждений и коли-
чество квадратных метров 
благоустроенной жилой 
площади на одного жите-
ля. Это критерии, понятные 
общественности, основным 
группам населения и не вы-
зывающие сложностей при 
их интерпретации и прове-
дении мониторинга

- То есть базисом стра-
тегического планирова-
ния является внутренняя 
экономика? 

- Да, именно внутренняя 
экономика, включающая в 
себя пять составляющих 
экономики домохозяйств. У 

человека, у домохозяйства 
должен быть источник по-
стоянного дохода,  крыша 
над головой, возможность 
получения квалифициро-
ванной медицинской помо-
щи, гарантии личной безо-
пасности и возможность по-
лучения образования или 
повышения квалификации. 
Если эти пять составляющих 
(мы говорим не о качестве, 
а о наличии этих факторов) 
предоставлены государ-
ством (обществом), тогда в 
домохозяйстве, в микрорай-
оне, в муниципальном обра-
зовании, на территории рай-
она, города появляется воз-
можность для развития вну-
тренней экономики. 

Пока эти составляющие 
не предоставлены для кон-
кретного домохозяйства, че-
ловек не может ничего дать 

обществу. В противном слу-
чае появляется возможность 
для развития внешней эко-
номики: граждане становят-
ся политически активными и 
участвуют в создании и дея-
тельности  институтов граж-
данского общества в России. 
Не определив, как дальше 
улучшать качество жизни на-
селения и качества челове-
ческого потенциала, мы не 
можем говорить, что страте-
гические цели региона и го-
сударства в целом обозна-
чены и будут достигнуты. 

- Чем вызвана необхо-
димость вернуться к пер-
спективным документам 
развития СЗФО?

- Прежняя стратегия, рас-
считанная до 2015 года, не 
носила характер директив-
ного документа и не могла 

Наталия ЛИЧКОВА

журналист
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таковым быть. Для создания в 
макрорегионе экономики ин-
новационного типа необходи-
мо объединить ранее разра-
ботанные стратегические пер-
спективные документы субъек-
тов и «увязать» их отраслевыми 
программами развития и про-
граммами развития крупных го-
сударственных корпораций. 

Важно проанализировать, в 
каком направлении осуществля-
ется интеграция основных эко-
номических программ на терри-
тории СЗФО, пограничных  ре-
гионов Евросоюза и других гра-
ничащих федеральных округов. 
Вопрос экономической инте-
грации вышел на первый план. 
И, наконец, самое важное: ког-
да наверху нет перспективно-
го документа, начинается дви-
жение с мест дать индикаторы 
социально-экономического раз-
вития и спровоцировать разра-
ботку стратегии уже в масшта-
бах РФ. 

- Как региональные стра-
тегии будут увязываться в 
единый документ?

- Такая программа как один 
из элементов развития терри-
тории определяет основные 
направления развития страны 
в макрорегионе Северо-Запад, 
интересы России по отношению 
к северу Европы с точки зрения 
приграничного сотрудничества, 
участия в международном раз-
делении труда. 

Стратегия должна носить 
ярко выраженную социальную 
направленность, учитывать со-
стояние населения как по де-
мографическому составу, так 
и по качеству человеческого 
потенциала. Она должна оце-
нивать  индекс человеческо-
го развития на территории от-
дельных субъектов, определить 
уровень развития территорий и 
направления, связанные с ре-
ализацией масштабных проек-
тов на Северо-Западе. Это, пре-
жде всего, проекты, связанные 
с федеральными целевыми про-
граммами. И это, как ни стран-
но, проекты крупных госкорпо-
раций – таких как Газпром, РЖД, 

Международный стандарт

РН-Архангельскнефтепродукт оценили
Надзорный аудит проводили спе-

циалисты одной из авторитетнейших 
международных организаций по сер-
тификации «Бюро Веритас Сертифи-
кейшн Русь».  Проверка показала, что 
внедренная и сертифицированная в 
ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» 
интегрированная система управле-
ния (ИСУ) промышленной, эколо-
гической безопасностью и охра-
ной труда поддерживается в рабо-
тоспособном состоянии, непрерыв-
но совершенствуется и соответ-
ствует установленным критериям 
оценки. 

«Мы увидели эффективную рабо-
ту персонала, процедуры, предотвра-

щающие загрязнение и обепечиваю-
щие безопасность, а также по досто-
инству оценили техническое состоя-
ние оборудования и средств, предна-
значенных для реагирования в случае 
аварийных и иных чрезвычайных ситу-
аций», - сообщил ведущий аудитор 
ЗАО «Бюро Веритас Сертификейшн 
Русь» Александр КУЗЬМИН.

Срок действия выданных сер-
тификатов - три года. В рамках 
этого времени ООО «РН-Архан-
гельскнефтепродукт» необходи-
мо будет провести новый аудит и 
снова подтвердить соответствие 
ИСУ стандартам ISO 14001:2004 и 
OHSAS 18001:2007.

В ООО «РН-Архангельскнеф-
тепродукт» завершился второй 
надзорный аудит для поддержа-
ния сертификации интегрирован-
ной системы менеджмента, вклю-
чающей  экологический менед-
жмент и менеджмент безопасно-
сти и профессионального здоро-
вья, на соответствие требовани-
ям международного стандарта 
ISO 14001:2004 и стандарта OHSAS 
18001:2007. Аудиторское заклю-
чение подтвердило – предприя-
тие соответствует высоким стан-
дартам корпоративного управ-
ления, лучшим международным 
практикам.

Александр УСОВ,
председатель областной 
федерации профсоюзов

Деньги

За новый МРОТ
5 675 рублей - такой, по 

мнению Федерации проф-
союзов Архангельской об-
ласти, должен быть регио-
нальный МРОТ. Сейчас он 
равняется 5328 рублям и 
не менялся с 2008 года.

Александр Усов вновь 
предложил вернуться к рас-
смотрению вопроса о повы-
шении регионального МРОТ.  
В прошлом году он не раз 
выносился на обсуждение. 
С профсоюзами согласи-
лись работодатели, однако 
правительство области во-
прос рассматривать отка-
залась.

Первым заместителем прокурора области утвержде-
но обвинительное заключение по уголовному делу в от-
ношении генерального директора ОАО «Архангельский 
лесопильно-деревообрабатывающий комбинат №3» Ар-
тема СИЛУЯНОВА. Он обвиняется  в злоупотреблении пол-
номочиями.

Установлено, что Силуянов вопреки интересам возглав-
ляемого им  ОАО«ЛДК № 3», в целях извлечения выгоды 
для себя и других лиц, нарушая положения коллективно-
го договора и положение о премировании, в течение 2008 
года  неоднократно выплачивал себе и рабочим предпри-
ятия премии на общую сумму более 10 млн рублей.

Архангельское УФАС России рассмотрело жалобу 
на действия ОАО «Центр судоремонта «Звездочка»: 
оно установило монопольно высокие цены на услугу 
понтонной переправы через реку Лая на автомобиль-
ной дороге общего пользования регионального зна-
чения Рикасиха - Лая. 

Антимонопольное управление сослалось на Феде-
ральный закон «Об автомобильных дорогах и о дорож-
ной деятельности в РФ», который предусматривает 
взимание платы лишь при условии альтернативного 
бесплатного проезда транспортных средств по авто-
мобильной дороге общего пользования. 
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Дело бизнеса

Совет аудитора

Николай НЕКРАСОВ,
генеральный директор 
ООО «Аудиторская 
фирма «БЭНЦ»

Как не «проехать» НДС?
НДС по командировочным 
расходам, уплаченным за проезд 
железнодорожным транспортом, 
не принимаются компаниями, 
находящимися на общем режиме 
налогообложения, к вычету из бюджета. 
Тем самым организация теряет 
возможность законно уменьшить 
свои платежи НДС в бюджет, а если 
включает стоимость билетов в свои 
расходы, то получает нарекания 
от налоговых инспекторов к составу 
затрат при расчете налога на прибыль. 
Как этого избежать? 

×èòàéòå íà ñàéòå www. bclass.ru

Северсталь. Потому что еще 
одна из задач разрабатываемой 
стратегии – увязать элементы 
социально-экономического со-
трудничества между регионами, 
т.е. усилить интеграцию. Очень 
часто, разрабатывая програм-
му региона, даже не интересу-
ются, что же там соседи у себя  
планируют.

А уже следующий этап – раз-
работка программ, которые бы 
являлись составной частью 
стратегии на территории каж-
дого из субъектов, их увязка. И 
они уже, на мой взгляд, долж-
ны носить директивный харак-
тер, так как субъекты обладают 
правом законодательной ини-
циативы, могут вносить в за-
конодательные собрания  про-
екты этих программ и утверж-
дать их региональными закона-
ми. И тогда сверху у нас будет 
документ стратегического раз-
вития с рекомендательным ха-
рактером, а снизу подкреплен-
ные конкретными мероприяти-
ями планы развития городов  и 
территорий. 

Программы, разработанные 
в регионах, будут увязываться 
между собой с точки зрения 
межрегионального сотрудниче-
ства и координироваться с по-
мощью программ развития от-

дельных отраслей или тер-
риторий отдельных субъек-
тов.

- Часто стратегии раз-
вития далеки от реально-
го развития, предпола-
гается ли механизм кон-
троля?

- Документ, не являющий-
ся директивным, довольно 
сложно контролировать: он 
только определяет приори-
теты развития, основные на-
правления, ключевые точки 
роста отдельных экономиче-
ских сегментов, а не отдель-
ных предприятий. Контроли-
ровать можно через систе-
му мониторинга: насколько 
улучшились основные мак-
роэкономические показате-
ли на той или иной террито-
рии, появились ли геологи-
ческие поселки  около разра-
батываемых месторождений, 
улучшилась ли логистика, 
появились ли новые рабочие 
места, стали ли получать тер-
ритории увеличенный доход 
от налога на добычу полез-
ных ископаемых. Когда нет 
перспективного документа, 
то невозможно оценить, на-
сколько эти показатели эф-
фективны, как они растут.

Êîììåíòàðèé ðåäàêöèè

Ðåàëèçàöèÿ «äîêóìåíòà áóäóùåãî» 
Àðõàíãåëüñêîé îáëàñòè ïîêà 
áóêñóåò. Ñòðàòåãèÿ ðàçâèòèÿ 
äî 2030 ãîäà áûëà ðàçðàáîòàíà 
êîìïàíèåé «Strategy Partners», 
íî òàê è îñòàåòñÿ ëèøü íà áóìàãå. 
Ýêñ-ìèíèñòð ýêîíîìè÷åñêîãî 
ðàçâèòèÿ Ñåðãåé ÀÂÅÐÈÍ 
ïðèçíàâàë, ÷òî íàëè÷èå ñòðàòåãèè 
åùå íå ÿâëÿåòñÿ ãàðàíòèåé åå 
ðåàëèçàöèè.

25 апреля в библиотеке им.  Н.А. Добролюбо-
ва Региональный центр патентно-технической 
информации проводит бесплатный семинар 
«Оформление заявлений на выдачу патента (сви-
детельства) на объекты промышленной собствен-
ности».

Семинар рассчитан на специалистов предпри-
ятий и организаций, занимающихся вопросами 
коммерциализации объектов интеллектуальной 
собственности, работников патентных служб. 
Тел. (8182) 65-20-47.!
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Дискуссия
Власть: На кого переложат ответственность...

Кто здесь край

Власть в России –
субстанция 
удивительная. 
Ее персонажи 
не меняются, 
но поведение 
их предугадать 
очень сложно. 
То власть имущие –
сильные 
руководители, 
которые 
ответственны 
за все происходящее, 
то демократы 
до мозга костей, 
отдавшие 
прерогативу 
принятия решений 
на низовой уровень. 
Сейчас маска 
на лице власти 
снова меняется, 
правда, воли самих 
ее представителей 
в том уже нет. Итак, 
знакомьтесь: власть 
оправдывающаяся.

Чтобы понять, как часто 
власть меняет маски, доста-
точно вспомнить ситуацию 
перед думскими выборами 
или выборами в облсобра-
ние. Губернатор и «Единая 
Россия» целиком возлагают 
на себя ответственность за 
то, что впредь будет проис-
ходить в области. «Вам есть 
с кого спрашивать!» - наме-
кали посылы партии власти 
избирателям. Сейчас спра-
шивать и впрямь есть за что, 
но с кого? К первому лицу об-
ласти пробиться не так про-
сто, но на это у нас есть пря-
мые эфиры и «диалоги», где 
иногда проблемы озвучить 
дают. Но отвечает губерна-
тор (или депутат) совсем не 
то, что от него ожидают во-
прошавшие.

- Нужно трясти управляю-
щую компанию… За это от-
ветственен муниципалитет… 
Глава поселения должен об 
этом позаботиться…

На одном из совещаний, 
посвященных юбилею Ломо-
носова, губернатор Архан-
гельской области Илья МИ-
ХАЛЬЧУК и вовсе обвинил 
жителей села Ломоносова 
в потребительском отноше-
нии к торжеству. И не то что-
бы губернатор был совсем не 
прав: патернализм в нас, рос-
сиянах, очень и очень силен, 
слишком многого мы ждем 
от государства, но не подо-
гревают ли этот патернализм 
сами власть имущие? 

«Вот школа, ее построи-
ли вам МЫ, эту дорогу НА-
ШИМИ стараниями замо-
стили, автобус в ваш мед-
вежий угол благодаря НАМ 
ходит». В Московской обла-
сти я вообще видел потряса-
ющую надпись на пожарной 
машине, оказалось, что это 
не просто «пожарка», а по-
дарок губернатора Громо-
ва. Купленный на бюджет-

ные деньги. «Спасибо, отец 
родной, за то, что купил по-
жарный ЗИЛ, а не очеред-
ной «БМВ» в гараж облпра-
вительства!» - только и оста-
ется развести руками.

Второй секретарь ар-
хангельского обкома КПРФ 
Владимир ФЕДОРЕНКО при-
водит пример: недавно вышел 
спецвыпуск «Правды Севе-
ра» под названием «Здоровье 

нации».«Чиновники и депута-
ты от «Единой России» распи-
сывают, как хорошо все у нас 
в здравоохранении, что оно 
станет еще лучше благода-
ря их усилиям и заботе, - рас-
сказывает коммунист. – Иного 
взгляда на ситуацию в газете 
нет. Видимо, люди не считают, 
что в медицине у нас все пре-
красно, раз для этого требу-
ются дополнительные пояс-
нения».

Этот имидж «слуги царю, 
отца солдатам» губернаторы 
до недавнего времени стара-
тельно поддерживали. Конеч-
но, для власти он очень удо-
бен – люди не задумываются 
о том, что руководство лишь 
распоряжается бюджетными 
средствами, настоящие хо-
зяева которых граждане. Как 
только  народ понимает, что 
бюджетные траты – это рас-
ходование их денег,  он начи-
нают с власти требовать, а не 
ждать милостыни. 

Схема вертикального рас-
пределения благ устраивает 
только жителей арабских стран, 
богатых нефтью. В России ситу-
ация иная: «подарков» на всех не 
хватает, поэтому ответственно-
стью власти теперь стараются 
делиться щедро.

Говоря проще, это поиски 
крайнего. Желательно такого 
крайнего, чтобы тот и слова в 
свое оправдание сказать не мог. 

Вот свежий пример: проблемы 
в ЖКХ не решаются? Значит, 
виноваты замгубернатора ВЕ-
РЕЩАГИН и министр ТЭК Петр 
ОРЛОВ. Причем виноваты в том, 
что не создали «Народную ин-
спекцию», которая должна по-
могать решать эти проблемы. 
Смешно? Конечно, ведь «на-
родные инспекции и контро-
ли» должны создаваться сни-
зу, а не сверху, на то они и на-
родные. Однако публичная пор-
ка зама и министра обнародует-
ся на сайте облправительства: 
«Держи крайних, будет мало – 
новых найдем…».

«На таких публичных наказа-
ниях и строится сейчас имидж гу-
бернатора. Регулярно находится 
виноватый, с которым глава ре-
гиона разбирается и предстает 
благодаря этому жестким мужи-
ком, который никому не даст спу-
ску. Правда, потом наказанные 
продолжают спокойно работать», 

- делится наблюдениями Влади-
мир Федоренко.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Ñõåìà âåðòèêàëüíîãî ðàñïðåäåëåíèÿ 
áëàã óñòðàèâàåò òîëüêî æèòåëåé àðàáñêèõ 
ñòðàí, áîãàòûõ íåôòüþ. Â Ðîññèè ñèòóàöèÿ
 èíàÿ: «ïîäàðêîâ» íà âñåõ íå õâàòàåò, 
ïîýòîìó îòâåòñòâåííîñòüþ ðåãèîíàëüíûå
âëàñòè (ìû íå ãîâîðèì äàæå î ôåäåðàëüíûõ) 
òåïåðü ñòàðàþòñÿ äåëèòüñÿ ùåäðî.

Êîíòåêñò
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Конфликт
Тяжба: Иск Росприроднадзора доведет «Водоканал» до банкротства

Управление Росприроднадзора по Архангельской 
области направило исковое заявление в арбитражный 
суд о взыскании с МУП «Водоканал» 292 млн рублей 
за возмещение вреда экологии. Учитывая сложное 
финансовое положение предприятия, положительное 
решение суда приблизит его к банкротству. 
Тем более что это не последняя финансовая 
претензия природоохранного ведомства.

В региональном управлении Ро-
сприроднадзора отмечают, что на 
объектах водоснабжения и водоот-
ведения Архангельска неудовлетво-
рительная обстановка не улучшается, 
а обостряется.  МУП «Водоканал» экс-
плуатирует 12 водозаборов и 21 вы-
пуск сточных вод, из которых десять 

- это выпуски практически неочищен-
ных хозяйственно-бытовых сточных 
вод в реку Северная Двина.

В начале 2011 года управле-
нием были проведены очередные 
контрольно-надзорные мероприятия в 
отношении МУП «Водоканал» на пред-
мет выполнения  предписаний  по пре-
кращению сверхнормативного сброса 
сточных вод. Проверка показала, что 
ни одно из предписаний в установлен-
ный срок не исполнено.  

Из-за   аварийного состояния  ка-
нализационных очистных сооруже-
ний  в пос. Затон   хозбытовые сточ-
ные воды на протяжении  многих лет 
сбрасываются в протоку  Исакогорка  
в районах жилой застройки без очист-
ки и обеззараживания.  Аналогичная 
ситуация сложилась в жилых посел-
ках Турдеево и    Маймаксанского лес-
ного порта. 

На протяжении многих лет не вы-
полняются капитальные ремонты био-
логических очистных сооружений,  в 
связи с чем очистка сточных вод на  
сооружениях островов Хабарка, Кего,    
Краснофлотский, поселков Зеленый 
Бор, Лесная Речка,  29-го лесозаво-
да практически не  осуществляется. 
Со стороны собственника  имущества 

– мэрии Архангельска средства на  ре-

монтные работы и нормальную экс-
плуатацию очистных сооружений не 
выделяются. 

По информации,  представлен-
ной МУП «Водоканал» и департамен-
том  городского хозяйства  мэрии Ар-
хангельска, разработка  проекта ка-
питального 
р е м о н -
т а и к а-
п и т а л ь -
н ы й р е -
монт ка-
нализаци-
онных очист-
ных сооруже-
н и й ,  р а с п о л о -
женных на остро-
вах Кего и Красноф-
лотский,  запланированы  
только на 2016 год,  капитальный ре-
монт очистных сооружений канали-
зации поселков Цигломень и Май-
максанского лесного порта – на 2015 
год.  Только в 2014 году планируется 
выполнить капитальный ремонт ка-
нализационных очистных сооруже-
ний поселков Зеленый Бор, Турдее-
во, Лесная Речка.  

Завершение  строительства  на-
порного  коллектора от поселка За-
тон предусматривается в  2011 году, 
а окончание капитального ремонта  
очистных сооружений хозяйственно-
бытовых сточных вод острова Хабар-
ка отложено до 2012 года.    

«Указанные сроки восстановления  
очистных  сооружений  крайне растя-
нуты, отсутствуют какие-либо гаран-
тии, подтверждающие реальность 
выполнения  запланированных меро-
приятий.  Эти планы не увязаны с фе-
деральными, областными и муници-
пальными программами по расшире-

нию жилищного строительства в Ар-
хангельске», - сообщили в Управле-
нии Росприроднадзора по Архангель-
ской области.

В связи с тем, что сточные воды 
Маймаксанского округа (от поселка 
Гидролизного завода до КОС Солом-
бальского ЦБК) более трёх лет сбра-
сываются фактически без очистки и 
без обеззараживания в протоку Со-
ломбалка, административные штра-
фы оказались бесполезными,  Управ-
ление Росприроднадзора приняло 
решение о предъявлении МУП «Во-
доканал» судебных исков о возме-
щении вреда, причиненного водно-
му объекту. 

9 марта подано исковое заявление 
в Арбитражный суд Архангельской об-
ласти о взыскании с МУП «Водоканал» 
291,8 млн рублей в возмещение вреда. 
По всем остальным водохозяйствен-
ным участкам в течение I полугодия 
2011 года будет выполнена подобная 
претензионная работа.

ний?
Есть, конечно, ситуации, ког-

да крайнего найти сложно. Два 
раза область попадала в хвосты 
списков Минрегионразвития и 
Минздравсоцразвития. Наез-
жать на федеральные министер-
ства опасно, региональные чи-
новники придумали другой вы-
ход. Оказывается, что в центре 
немного напутали цифры, а вот 
по данным областного прави-
тельства регион не в хвосте, а в 
твердых середнячках. Это ведь 
смотря как считать и с чем срав-
нивать. Недавний пример с рей-
тингом «оторванности чиновни-
ков от народа» - лишнее тому 
подтверждение. Чиновники со 
столичными экспертами не со-
гласились: «Да, с НАО мы в лиде-
рах, а без НАО никакие не лиде-
ры, а отстающие по зарплатам». 
Привели и цифры. 

Правда, подсчитывать реаль-
ный результат они не стали. Да, 
регион не на первом месте, а на 
пятом-шестом, а разрыв между 
зарплатой чиновников и сред-
ней зарплатой по региону не 2,5 
а 2,33 раза! Много! А корень зла, 
НАО, почему-то на 7-м месте. Мо-
жет, пиарщикам областного пра-
вительства стоило хорошо поду-
мать, прежде чем поднимать вол-
ну оправданий? Теперь обсуж-
дают не только место региона в 
рейтинге, но и то, почему чинов-
ники стали оправдываться.

По мнению вице-спикера 
облсобрания от «Справедли-
вой России» Антонины ДРА-
ЧЕВОЙ, любые рейтинги – вещь 
достаточно условная, к примеру, 
в рейтинге Минрегионразвития, 
чтобы выбиться в лидеры, нуж-
но соответствовать многим по-
казателям.

«Например, по комплектно-
сти школ мы и не можем достичь 
хороших, по мнению министер-
ства, результатов: площадь реги-
она, оторванность районов это-
го сделать не позволяют, - гово-
рит Антонина Драчева. – Иногда 
пояснения не бывают лишними, 
но только в том случае, если ре-
гион попадает в нижнюю сере-
дину. Если регион попал в хвост 

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

ангельской
в арбитражный 
2 млн рублей 
вая сложное

оложительное 
ству.

совая
ва.

работы и нормальную экс-
ю очистных сооружений не

тся.
нформации,  представлен-

«Водоканал» и департамен-
дского хозяйства  мэрии Ар-
ка, разработка  проекта ка-
ого
-
-
-
-
-

ци-
ист-
руже-

а с п о л о -

Нечистое дело

списка – оправдания беспо-
лезны».

Эксперты высказывают-
ся более жестко и областное 
правительство не щадят.

«За три года управле-
ния команда губернатора не 
смогла обеспечить нормаль-
ную работу областного пра-
вительства: скандалы, уго-
ловные дела, неумение нала-
дить контакты с обществен-
ностью, неудачи в экономи-
ке, - поэтому только и оста-
ется, что оправдываться. На-
пример, зарплату бюджетни-
кам обещали поднять с 1 ян-
варя – сейчас начало апреля, 
но повышения дождались не 
все. Оправдываются. Жилье 
ветеранам не могут достро-
ить - оправдываются», - уве-
рен архангельский полито-
лог Алексей МОРОЗОВ.

Постоянные оправдания 
сначала вызывают усмешку, 
потом хохот, а потом равно-
душие. С поиском крайне-
го еще хуже: есть ли смысл 
кандидатам на выборах глав 
муниципалитетов заручать-
ся поддержкой губернато-
ра и «Единой России», если 
первый при первом же случае 
сдаст, а вторая – промолчит? 
А какой профессионал пой-
дет работать в правитель-
ство, если его могут обви-
нить в проволочках при соз-
дании очередной псевдона-
родной организации и выста-
вить на посмешище? 

С таким багажом регио-
нальная власть подходит к 
выборам в Госдуму. Придет-
ся выбирать: либо снова за-
тягивать старую песню о все-
ответственности, либо чет-
ко проводить границы меж-
ду депутатами Думы и депу-
татами облсобрания, губер-
натором и мэрами и давать 
обещания в рамках этих гра-
ниц. Но тогда оправдывать-
ся и тем более искать край-
него не получится. Поэтому 
второй вариант скорей все-
го не выберут.
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Губерния

Репутация: Жители рисуют портрет губернатора

На второй срок
Губернатор 
Архангельской 
области Илья 
МИХАЛЬЧУК ответил 
на вопросы жителей 
региона в прямом 
эфире на телеканале 
«Россия-1». Главе 
региона поступило 
около 1,5 тысячи 
обращений, анализ 
которых позволит 
определить 
«социально-
политическое 
самочувствие 
населения» 
накануне 
предстоящих 
выборов в Госдуму 
и окончания срока 
губернаторства 
в 2012 году. 
Настроения 
электората выяснил 
и опрос, заказанный 
региональным 
правительством. 

Программа «Разговор 
с губернатором», по всей 
видимости, входит в пакет 
информационных услуг на-
чальной стоимостью 15,8 
млн рублей. Как следует из 
конкурсной документации к 
открытому аукциону, кото-
рый состоялся в конце ян-
варя, за два с половиной 
месяца на федеральном и 
региональном телеканале 
должны были выйти сюже-
ты общей длительностью 
52 часа. 

В своем видеоблоге пе-
ред эфиром губернатор 
подчеркнул: «Не стоит стро-
ить из себя Жанну д’Арк! Не 
хочу позировать, не хочу 
красивых слов. Я счастлив 
от работы и поступаю так, 
как считаю нужным». Он от-
метил, что готов к сложным 
вопросам: «Я никогда не 
вру, потому что считаю, что 
врут от страха! А если отве-
тить не можешь, лучше про-
молчи». 

В течение эфирного вре-
мени губернатор успел от-
ветить лишь на 28 вопросов 
налогоплательщиков. Диа-

лог транслировался на теле-
канале «Россия-1», телеви-
дении Северодвинска, «ТВЦ-
Архангельск» и на некоторых 
радиоканалах. 

Население интересовали 
вопросы оплаты жилищно-
коммунальных услуг, рабо-
ты управляющих компаний, 
повышения зарплат и посо-
бий, очереди на социальное 
жилье, поддержки семей, 
строительства школ, боль-
ниц и спортивных объектов. 
Не обошлось без провока-
ций: группа молодых людей 
успела прокричать у каме-
ры на площади Ленина три 

раза «позор!», а лидер движе-
ния «Мое жильё» Василий ПО-
ЗДЕЕВ безрезультатно пытал-
ся прорваться через полицию 
с плакатом «Михальчука в Яку-
тию этапом». 

Задать свой вопрос губер-
натору желающих было нема-
ло — только во время подготов-
ки к эфиру поступило более 1,5 
тысячи обращений. Все они бу-
дут обобщены, проанализиро-
ваны, а на их основе составят 
рейтинг самых актуальных про-
блем, которые волнуют жителей 
региона. 

Определить отношение масс 
к деятельности власти и лично 

Михаил СОМОВ

журналист

БК

8-809-351-1115
Набрав этот номер, вы спа-

сете детей. Это могут сделать 
все жители Архангельской об-
ласти, позвонив со стацио-
нарного телефона. Стоимость 
соединения – 50 рублей. Эта 
сумма будет указана в квитан-
ции, которая поступит в сле-
дующем месяце.

Все собранные средства 
будут направлены на дорого-
стоящее лекарство для Насти 
Марыщак и Владислава Кози-
цина. Подробности на www.
sksgarant.ru 

Вирус африканской 
чумы свиней выявлен в 
фермерском хозяйстве 
Николая Малышева, рас-
положенном под городом 
Мирный. За три дня пого-
ловье свинофермы сокра-
тилось на 64 головы. Ре-
шением комиссии по чрезвычай-
ным ситуациям ЗАТО «Мирный» на 
территории был введен режим ЧС. 
Все оставшееся поголовье уничто-
жено: 83 туши свиней вместе с деревянными полами и пе-
рекрытиями помещений, где держали свиней, сожжены. 
Прах обработан раствором хлорной извести и захоронен 
на территории фермы.

Хозяину свинофермы предписано демонтировать и 
сжечь внутреннее оборудование хозяйства.

ычайайаааа -
ый» на 
им ЧС. 
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15 АПРЕЛЯ (ПТ), 18.30 - Камерный зал филармонии
Вечер гитарной музыки в рамках Года Испании 

в России «БАРСЕЛОНА–ДУЭТ» 

17 АПРЕЛЯ (ВС), 12.00 - Камерный зал филармонии
«Всей семьёй в камерный зал» «ВИВАТ КОРОЛЬ!» 

17 АПРЕЛЯ (ВС), 16.00 - Камерный зал филармонии
Вечер вокальной музыки 
«РОМАНС О РОМАНСЕ…» 

28 АПРЕЛЯ (ЧТ), 18.30 - Камерный зал филармонии
«Концерты с комментариями» 

«МУЗЫКАЛЬНЫЕ РЕДКОСТИ - СОЛИРУЮТ ДУХОВЫЕ» 

4 МАЯ (СР), 18.30 - Камерный зал филармонии
ОРГАННЫЙ ВЕЧЕР 

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж,  пн. - пт. : 10.00 -16.30 (без перерывов)

Афиша культурных событий 
Реклама

Стиль жизни

26 АПРЕЛЯ (ВТ), 18.30 - 
АГКЦ 

(пр. Приорова, 2)
 Ансамбль солистов 
Праздничного хора 

Валаамского мужского 
монастыря п/у 

Алексея Жукова 

Индикатор: У Ненецкого АО появились новые символы

НАО-ребрендинг

к губернатору призвано и ком-
плексное социологическое ис-
следование, которое заказало 
Агентство по печати и СМИ. 

Из областного бюджета 
на эти цели направлено 2,2 
млн рублей. Судя по инфор-
мации портала госзакупок, 
конкурс выиграла малоиз-
вестная московская компа-
ния «СинтезЛайн». 

Респондентами высту-
пили около 5 тысяч жителей 
19-ти муниципальных об-
разований Архангельской 
области и Ненецкого авто-
номного округа. Особый ак-
цент сделан на проведение 
фокус-групп в Архангельске, 
Северодвинске, Новодвин-
ске, Котласе, Вельске, Нян-
доме, Мирном и Лешукон-
ском районе.

Заказчик попросил оце-
нить уровень «удовлетво-
ренности ситуацией», рей-
тинг проблем и даже уро-
вень коррупции (какие скан-
далы попали в зону обще-
ственного мнения). Реко-
мендовано проанализиро-
вать работу глав муници-
пальных образований, де-
путатов, составить рейтинг 
СМИ. 

В так называемых крите-
риях «анализа социально-
политического самочув-
ствия населения» содер-
жатся, например, такие 
пункты: отношение насе-
ления к губернатору Ар-
хангельской области в 
пространстве личностно-
функционального позици-
онирования; личностный 
портрет главы региона; его 
ключевые действия, вызы-
вающие общественный ре-
зонанс и вспоминающиеся 
в первую очередь при оцен-
ке его деятельности; уро-
вень доверия к главе ре-
гиона; оценка возможно-
сти переназначения его на 
второй срок и отношение к 
этой идее. 

Èëüÿ 
Ìèõàëü÷óê: 
«ß íèêîãäà íå âðó, 
ïîòîìó ÷òî ñ÷èòàþ, 
÷òî âðóò îò ñòðàõà! 
À åñëè îòâåòèòü 
íå ìîæåøü, 
ëó÷øå ïðîìîë÷è». 

Компания Notamedia 
завершила проект 
по ребрендингу 
Ненецкого автономного 
округа. Это один 
из первых примеров 
комплексного 
территориального 
брендинга в России. 
По замыслу 
разработчиков, 
новый бренд должен 
дифференцировать 
НАО по отношению 
к конкурентам, 
способствовать 
притоку новых жителей 
и инвестиций.

Работа над новым имиджем окру-
га началась с аудита существующего 
бренда и ряда исследований, касаю-
щихся восприятия и отношения к реги-
ону со стороны целевых групп. С уче-
том приоритетов и стоящих перед ад-
министрацией задач была разработа-
на концепция нового бренда НАО как 
североевропейской кладовой России. 
Подобное определение подчеркивает 
его северное (в отличие от Республи-
ки Коми) и европейское (в отличие от 
Ямало-Ненецкого АО) положение, на-
личие больших и стратегически важ-
ных запасов и ресурсов полезных ис-
копаемых.

Символика Ненецкого автономно-
го округа до ребрендинга состояла из 
традиционных геральдических симво-
лов – герба и флага. 

«Концепция нового бренда опира-
ется на культурные особенности окру-

га, ключевые и наиболее характерные 
направления хозяйственной деятель-
ности: чум олицетворяет заботу о жи-
телях, рога оленя — оленеводство, сти-
лизованное изображение рыбы — ры-
боловство, капля нефти — нефтедобы-
чу. Иконки направлений выполнены в 
стилистике народных орнаментов нен-
цев», - говорит  арт-директор компа-
нии Notamedia Максим ПАВЛОВ.

Форма знака не только переклика-
ется с орнаментом, но и по форме на-
поминает очертания территории окру-
га, рога оленя, летящую птицу.

Цветовое маркирование различны-
ми оттенками синего отражает особен-
ности территории: низкая температу-
ра, вода, небо, снег, северное сияние. 
Цвет каждого квадрата соотносится с 
изображенным знаком: голубой цвет 
неба – с иконкой национального жи-
лища (люди), серый – рога оленя, зе-
леноватый аквамарин – рыба и море-
продукты, максимально темный синий 

– нефть. 

«Стиль получился динамичным и 
коммуникабельным, - считает Максим 
Павлов. - Это некий конструктор для ре-
ализации любой идеи в рамках фирмен-
ной стилистики. Из квадратов логоти-
па была собрана снежинка — не толь-
ко символ Нового года, но и основной 
фирменный элемент».

На основе логотипа разработан ком-
плект фирменного стиля региона, кото-
рый включает в себя набор открыток ко 
всем официальным праздникам, персо-
нальное приглашение, настенный ка-
лендарь, конверты и поздравительный 
адрес. Также в рамках проекта разра-
ботана стратегия по продвижению ре-
гиона и взаимодействию его бренда со 
всеми основными целевыми группами. 
Основной аудиторией, на которую на-
правлен бренд, являются инвесторы. 
Для них был составлен инвестицион-
ный паспорт и каталог инвестиционных 
предложений округа. Эта информация 
послужила основой для нового сайта 
инвестиционных проектов НАО.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

ЭКОНОМИЯ 
РЕКЛАМНОГО БЮДЖЕТА!  
Заключив договор с редакцией 

«Бизнес-класса» до 31 мая, 
вы получите дополнительную скидку 

на размещение рекламы
 в летний период. 

Тираж газеты 10 тысяч экземпляров.

Реклама

Между Министерством обороны РФ и Прави-
тельством Архангельской области подписано 
соглашение о передаче в государственную соб-
ственность здания Архангельского Дома офи-
церов. Передача здания Дома офицеров в гос-
собственность будет осуществлена на безвоз-
мездной основе с гарантией сохранения основ-
ного профиля учреждения. 

Как сообщили в пресс-службе областного 
правительства, Дом офицеров может стать од-
ним из учреждений, на базе которых будет соз-
даваться областной центр допризывной подго-
товки. Этот пилотный проект должен объеди-
нить допризывную и спортивную подготовку бу-
дущих солдат, патриотическую составляющую, 
поисковые клубы и образовательные учрежде-
ния в единый комплекс, на базе которого будет 
осуществляться подготовка призывников. 
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Вопрос - ответ

ПРИЛОЖЕНИЕ К ЕЖЕНЕДЕЛЬНИКУ ДЕЛОВЫХ КРУГОВ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Мониторинг законодательства,
комментарии экспертов, юристов, аудиторов, ответы на ваши вопросы

ИЗДАЕТСЯ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ООО «ЦЕНТР ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ»

Налоговое планирование: Государственная поддержка малого бизнеса

Субсидии для «малышей»: 
В современной экономике малому бизнесу отведено 
далеко не последнее место. С ним связывают создание 
дополнительных рабочих мест, развитие конкуренции, 
рождение инновационных идей и т. д. Поэтому 
государство и придумывает способы, коими 
можно хоть как-то поддержать «малышей». 
Однако эффективность финансовой помощи, которая 
оказывается представителям малого и среднего 
предпринимательства непосредственно из бюджета, 
до последнего времени сильно «хромала» на… налоги. 
Выровнять ситуацию должен Закон от 7 марта 2011 г. № 23-ФЗ.

МРОТ привяжут к тарифной сетке ■
Вполне вероятно, что вскоре работодатели не смо-

гут «добивать» заработок своих сотрудников до мини-
мального размера оплаты труда с помощью всевоз-
можных дополнительных вознаграждений и компенса-
ций. В Госдуму внесен законопроект, которым преду-
сматривается внесение дополнений в статью 129 Тру-
дового кодекса с целью установления понятия «мини-
мальный размер оплаты труда». 

В частности, под МРОТ предлагается понимать размер 
месячной заработной платы, устанавливаемый федераль-
ным законом, за труд неквалифицированного работника, 
полностью отработавшего норму рабочего времени при 
выполнении работ минимальной сложности в нормальных 
условиях труда. Причем особо будет отмечено, что в вели-
чину МРОТ не включаются компенсационные, стимулиру-
ющие и социальные выплаты.

Авторы законопроекта отмечают, что в настоящее время 
в Трудовом кодексе не приводится понятие «МРОТ». Это-то 
и используется некоторыми работодателями в ущерб инте-
ресам работников. Например, это позволяет «укладывать» 
зарплаты в МРОТ, включая в них такие виды выплат работ-
нику помимо вознаграждения за труд, как компенсацион-
ные, стимулирующие и социальные выплаты. При этом со-
трудники очень удивляются, когда при уходе в отпуск полу-
чают «урезанные» отпускные». Эту практику законодатели 
и намерены прекратить. 

ФСС перешёл на «кассовый»  ■
метод расчета штрафов

При определении размера штрафа за несвоевре-
менное представление расчета по форме 4-ФСС кон-
тролеры должны исходить из суммы страховых взно-
сов за последний отчетный период, уменьшенной на 
сумму выплат обязательного страхового обеспечения 
за этот же самый период. 

Такую выгодную для страхователей позицию занима-
ют представители Минздравсоцразвития, что видно из не-
давно обнародованного письма министерства от 22 февра-
ля 2011 г. № 507-19. Чиновники указали, что в соответствии 
с частью 1 статьи 46 Закона № 212-ФЗ размер штрафных 
санкций за опоздание с представлением в Соцстрах рас-
четной ведомости составляет 5 процентов подлежащих 
уплате страховых взносов за каждый месяц, но не более 
30 процентов и не менее 100 рублей. А подлежащая упла-
те сумма определяется как разность взносов начисленных 
и произведенных расходов на выплату соцпособий. Прав-
да, при этом представители Минздравсоцразвития отме-
тили, что «непунктуальным» страхователям, несмотря на то 
что правонарушение вроде как одно, штраф будет выписан 
дважды. Ведь в форме 4-ФСС собраны отчеты по двум ви-
дам соцстрахования: на случай временной нетрудоспособ-
ности и в связи с материнством, от несчастных случаев на 
производстве и профессиональных заболеваний.

Отчетность: передоверить право  ■
подписи без нотариуса нельзя

Доверенность действовать в интересах юрлица при 
подготовке и представлении в инспекцию налоговой 
отчетности может быть составлена в простой пись-
менной форме. 

Согласно пункту 5 статьи 185 Гражданского кодекса та-
кие полномочия должны быть заверены подписью руково-
дителя компании и печатью организации. Как отметил Мин-
фин в письме от 18 марта 2011 г. № 03-02-07/1-78, статьи 26 
и 29 Налогового кодекса дают компаниям право уполномо-
чить физическое лицо представлять интересы этого нало-
гоплательщика в отношениях, регулируемых законодатель-
ством о налогах и сборах. Однако соответствующая дове-
ренность должна отвечать требованиям, которые выдвигает 
к подобной документации гражданское законодательство. 
При этом чиновники обратили внимание на следующий ню-
анс. В силу пункта 1 статьи 187 Гражданского кодекса лицо, 
которому выдана доверенность, должно лично совершать те 
действия, на которые оно уполномочено. Оно может пору-
чить их совершение другому лицу, если такая возможность 
предусмотрена непосредственно в доверенности либо это 
необходимо в силу тех или иных обстоятельств для охраны 
интересов доверителя, но… Доверенность, выдаваемая в 
порядке передоверия, должна быть нотариально удосто-
верена. Так того требует п. 3 ст. 187 ГК РФ.

Помощь бюджета на ЕНВД  ■
осела в доходах по прибыли

«Вмененщики» освобождены от уплаты налога на при-
быль, но… Им придется заплатить этот налог в бюджет, 
получив бюджетную субсидию на развитие бизнеса. 

В этом убеждены представители Минфина, что прямо 
следует из письма ведомства от 5 марта 2011 г. № 03-03-
06/1/124. Но и это не самая плохая новость для налогопла-
тельщиков. По мнению чиновников, в подобных ситуаци-
ях базу по налогу на прибыль нельзя уменьшить на сумму 
произведенных расходов – дескать, затраты произведены 
в рамках деятельности, облагаемой ЕНВД, а значит, к ней 
они и относятся.

ООО «Центр экономической информации»

Закон «О развитии малого и средне-
го предпринимательства в Российской 
Федерации» № 209-ФЗ (далее – Закон 
№ 209-ФЗ) датирован 24 июля 2007 
года и вступил в силу с 1 января 2008 
года. Статья 16 данного нормативно-
правового акта определяет, что под-
держка представителей малого бизне-
са со стороны государства может осу-
ществляться в следующих формах:

– финансовой;
– имущественной;
– информационной;
– консультационной;
– в области подготовки, переподго-

товки и повышения квалификации ра-
ботников;

– в области инноваций и промышлен-
ного производства;

– в области ремесленничества;
– поддержка субъектов, осущест-

вляющих внешнеэкономическую дея-
тельность;

– поддержка субъектов, осуществля-
ющих сельскохозяйственную деятель-
ность.

Однако для того чтобы претендовать 
на соответствующую поддержку и по-
мощь, необходимо иметь статус субъ-
екта малого и среднего предпринима-
тельства. Что для этого нужно?

ПРИЗНАКИ И ОГРАНИЧЕНИЯ

Порядок отнесения хозяйствующих 
субъектов к категории представителей 
малого и среднего предприниматель-
ства прописан в статье 4 Закона № 209-
ФЗ. Во-первых, таковые должны быть 
официально зарегистрированы, то есть 
данные о них должны быть внесены в 
ЕГРЮЛ или ЕГРИП. Во-вторых, претен-
довать на «малый» статус можно толь-
ко при соответствии определенным тре-
бованиям.

В частности, для организаций уста-
новлено ограничение по доле участия в 
их уставном капитале других юридиче-
ских лиц. Таковая не может превышать 
25 процентов. Тот же подход применя-

ется в отношении таких инвесторов, как 
сама Российская Федерация и органы 
госвласти (которые вправе быть учреди-
телями коммерческих фирм), а также в 
отношении иностранных юрлиц и граж-
дан, общественных и религиозных ор-
ганизаций, любых фондов. При его на-
рушении потеря статуса субъекта ма-
лого и среднего предпринимательства 
(МСП) происходит сразу же после того, 
как в уставные документы фирмы были 
внесены изменения.

С другими условиями, которые рас-
пространяются уже как на юрлиц, так и 
на индивидуальных предпринимателей, 
несколько проще: негативные послед-
ствия наступят, только если установлен-
ные требования не соблюдаются в тече-
ние двух лет подряд. Речь идет о следу-
ющих ограничениях:

– средняя численность работников 
за предшествующий календарный год 
не должна превышать 250 человек. По-
рядок расчета этого показателя подроб-
но изложен в приказе Росстата от 31 де-
кабря 2009 г. № 335;

– выручка от реализации товаров, 
работ, услуг, определяемая по данным 
налогового учета, не может составлять 
более 400 миллионов рублей без учета 
НДС (постановление правительства от 
22 июля 2008 г. № 556). 

Конечно, вместо критерия выручки 
Закон № 209-ФЗ позволяет хозяйству-
ющим субъектам использовать показа-
тель остаточной стоимости основных 
средств и нематериальных активов – 
достаточно соблюдения лишь одного 
из этих критериев. Однако предельный 
размер стоимости такого имущества 
правительством до сих пор не установ-
лен. Тем самым на практике у компаний 
права выбора нет.

Обратите внимание! По численно-
сти работников среди субъектов МСП 
различают микропредприятия (до 15 че-
ловек), малые предприятия (от 15 до 100 
человек) и средние предприятия (от 101 
до 250 человек). В частности, и отдель-
ные программы государственной под-
держки могут быть рассчитаны только 
на одну категорию субъектов МСП, на-

пример, исключительно на малые пред-
приятия.

Если фирма зарегистрирована в от-
четном году и не имеет данных за пред-
шествующий год, то в целях признания 
ее субъектом МСП следует учитывать 
показатели за период, прошедший с мо-
мента госрегистрации фирмы.

ПРОБЛЕМЫ 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ

Виды и источники финансовой по-
мощи представителям малого и сред-
него бизнеса установлены пунктом 1 
статьи 17 Закона № 209-ФЗ. Так, пред-
усмотрено, что за счет средств регио-
нальных и местных бюджетов субъек-
там малого и среднего предпринима-
тельства может оказываться поддержка 
в виде субсидий, бюджетных инвести-
ций, а также государственных и муни-
ципальных гарантий по обязательствам 
предпринимателей.

Это не означает, что федеральный 
бюджет в поддержке МСП никак не уча-
ствует. Просто средства из него в этих 
целях направляются как раз в бюджеты 
субъектов РФ и муниципалитетов.

Так или иначе, среди трех видов фи-
нансовой помощи, оказываемой госу-
дарством, нас будут интересовать суб-
сидии. В соответствии со статьей 78 
Бюджетного кодекса таковыми призна-
ются денежные средства, предоставля-
емые на безвозмездной и безвозврат-
ной основе в целях возмещения затрат 
или недополученных доходов в связи с 

Право подписи  ■
на отчетности 
заверяет
нотариус!

Ослабнет ли ■
бремя взносов
во внебюджетные 
фонды?

Контрагенты  ■
предприятий ОПК
уклоняются 
от налогов

Михаил ТУШКОВ

эксперт ООО «Центр 
экономической информации»

БК
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 налоговая «сделка»

Проверки компаний: Контрагенты предприятий «оборонки» уклоняются от уплаты налогов

производством (реализацией) товаров, 
выполнением работ, оказанием услуг.

Эффективность использования 
именно этого способа поддержки ма-
лого бизнеса до последнего времени 
практически сводилась на нет из-за по-
рядка налогообложения рассматривае-
мых сумм. Дело в том, что особых пра-
вил на этот счет Налоговый кодекс не 
содержит, о каком бы режиме налого-
обложения речь ни шла. При этом ква-
лифицировать средства, предостав-
ленные бюджетом как целевое финан-
сирование или целевые поступления, по 
мнению чиновников, нельзя. Получате-
лями таковых, убеждены финансисты, 
могут быть только бюджетные учрежде-
ния или автономные организации. Соот-
ветственно, воспользоваться положе-
ниями подпункта 14 пункта 1 и пункта 2 
статьи 251 Кодекса, чтобы не облагать 
полученные субсидии налогом на при-
быль, нельзя. То же самое относится и к 
«упрощенцам», которые руководствуют-
ся тем же перечнем необлагаемых дохо-
дов, что и организации на общем режи-
ме налогообложения. У индивидуальных 
предпринимателей также до последне-
го времени не было оснований не об-
лагать НДФЛ субсидию, полученную в 
рамках программы развития субъектов 
малого и среднего предприниматель-
ства, если, конечно, речь не шла о воз-
мещении затрат (части затрат) на упла-
ту процентов по займам или кредитам 
(письмо Минфина от 27 июля 2009 г. 
№ 03-03-06/4/63).

Таким образом, получая финансовую 
помощь из бюджета, представители ма-
лого бизнеса вынуждены были значи-
тельную ее часть направить обратно в 
казну в виде налогов. Но так было до 
принятия Закона от 11 марта 2011 года 
№ 23-ФЗ (далее – закон № 23-ФЗ), ко-
торый был опубликован и вступил в силу 
также 11 марта текущего года и основ-
ная часть положений которого распро-
страняется на правоотношения, возник-
шие с начала этого года.

НИВЕЛИРУЕМ ДОХОДЫ 
РАСХОДАМИ

Закон № 23-ФЗ вносит аналогичные 
поправки в главы 23, 25 и 26.2 Налогово-
го кодекса. Суть их заключается в сле-
дующем.

Средства финансовой поддержки в 
виде субсидий, полученные в соответ-
ствии с Законом № 209-ФЗ, признаются 
в доходах пропорционально расходам, 
произведенным за счет таких поступле-
ний. Иными словами, пока хозяйствую-
щий субъект не начнет тратить бюджет-
ные деньги, их сумма налоговую базу не 
увеличивает. Более того, с началом осу-
ществления затрат в налоговом учете 
одни и те же суммы будут отражаться 
как в доходах, так и в расходах. Тем са-
мым фактически с сумм финансовой по-
мощи никакие налоги уплачиваться не 
будут. Однако такой порядок учета дей-
ствует только в течение первых двух лет. 
Если же к окончанию второго года ком-
мерческой деятельности сумма расхо-
дов предпринимателя, оплаченных за 
счет субсидии, окажется меньше сум-
мы полученных денег, то неиспользо-
ванные средства все же придется еди-
новременно включить в доходы второ-
го налогового периода (п. 4 ст. 223, п. 
4.3 ст. 271, п. 2.3 ст. 273, подп. 1 п. 5 ст. 
346.15, п. 1 ст. 346.17 НК).

Фирмам и предпринимателям, при-
меняющим общий режим налогообло-
жения, необходимо также учитывать и 
еще один нюанс: описанный выше поря-
док не распространяется на случаи при-
обретения за счет средств финансовой 
поддержки амортизируемого имуще-
ства. Однако это не значит, что придет-
ся облагать субсидию налогом «по пол-
ной». Просто в такой ситуации соответ-
ствующие доходы признаются по мере 
признания расходов на приобретение 
амортизируемого имущества, а проще 
говоря, по мере включения в расходы 
амортизационных отчислений.

Обратите внимание! В отношении 
сумм, полученных фирмой или предпри-
нимателем на содействие самозанято-
сти безработных граждан, налоговики в 
письме от 19 августа 2010 г. № ШС-37-
3/9373@ указали, что таковые не могут 
признаваться доходом от «вмененно-

го» вида деятельности. По этой причи-
не, резюмировали они, налогообложе-
ние подобных поступлений плательщи-
ки ЕНВД должны производить в рамках 
общего режима. Однако если речь идет 
о субсидии, выделенной на возмещение 
ранее понесенных затрат в связи с про-
изводством (реализацией) товаров, вы-
полнением работ, оказанием услуг, об-
лагаемых «вмененным» налогом, то, по-
лагаем, оснований для подобных выво-
дов нет.

УСН С ОБЪЕКТОМ «ДОХОДЫ»

«Упрощенцы», выбравшие «доходы» 
в качестве объекта налогообложения, 
свои расходы, как известно, при расчете 
единого налога не учитывают. А значит, 
казалось бы, не могут воспользоваться 
и льготным порядком налогообложения 
полученных субсидий. Однако законо-
датели это предусмотрели. Поправки, 
внесенные Законом № 23-ФЗ в пункт 1 
статьи 346.17 Налогового кодекса, по-
мимо прочего прямо предусматрива-
ют, что учитывать средства финансовой 
поддержки в доходах пропорциональ-
но осуществляемым за счет нее рас-
ходам могут в том числе и хозяйствую-
щие субъекты, применяющие «доход-
ную» УСН. Просто для этого им придется 
вести учет полученных субсидий.

К слову сказать, воспользовавшись 
возможностью, законодатели закрепи-
ли аналогичное правило и в отношении 
признания «упрощенцами» в доходах 
выплат, полученных на содействие са-
мозанятости. Дело в том, что принцип 
учета таковых во многом схож с вновь 
введенным методом для сумм «малой» 
финансовой поддержки. Впрочем, чи-
новники и ранее не препятствовали 
тому, чтобы применять его на «доход-
ной» УСН (письма Минфина от 23 апре-
ля 2010 г. № 03-11-09/33, ФНС от 19 ав-
густа 2010 г. № ШС-37-3/9373@).

При этом, как поясняли налогови-
ки, в отношении сумм, полученных на 
содействие самозанятости, в графе 4 
раздела I Книги учета доходов и расхо-
дов на УСН указываются суммы полу-
ченной финпомощи в размере факти-
чески произведенных расходов, а в гра-
фе 5 раздела I – величина соответству-
ющих затрат. Вместе с тем, несмотря 
на отражение подобных доходов в Кни-
ге учета, «упрощенцы» с объектом нало-
гообложения «доходы» при расчете еди-
ного налога их не учитывают. Аналогич-
ным образом указывать их по строке 210 
декларации по УСН им не следует, рав-
но как и соответствующие расходы по 
строке 220. Вполне логично применять 
тот же порядок и тогда, когда речь идет 
о финансовой поддержке малого биз-
неса (письмо ФНС от 19 августа 2010 г. 
№ ШС-37-3/9373@).

За 2010 год территориальными налоговы-
ми органами Управления ФНС России по Ар-
хангельской области и Ненецкому автоном-
ному округу проведены 553 выездные нало-
говые проверки, по результатам которых до-
полнительно начислено 2 млрд 172 млн ру-
блей. Особое внимание уделялось хозяйству-
ющим субъектам, деятельность которых свя-
зана с выполнением работ на объектах обо-
ронного комплекса.

Например, в ходе выездной налоговой про-
верки ООО Оперативно-спасательная служба 
«Спасатель» было установлено, что данная орга-
низация в проверяемом периоде осуществляла 
работы для ОАО «ПО «Севмашпредприятие» и ОАО 
«ЦС «Звездочка» по договорам подряда. При этом 
по документам, представленным ООО ОСС «Спа-
сатель» на выездную налоговую проверку, работы 
проводились с привлечением субподрядных орга-
низаций г. Москвы. В ходе проведенных контроль-
ных мероприятий налоговым органом были собра-

ны доказательства по мнимости работ, выполнен-
ным якобы московскими субподрядчиками.

По результатам данной проверки общая сум-
ма доначислений (с учетом штрафных санкций и 
пени) превысила 50 млн. рублей.

Суды трех инстанций подтвердили правомер-
ность выводов налогового органа. Последнее из 
них постановление ФАС Северо-Западного окру-
га вынесено 14 марта 2011 года.

Использование «мнимых» контрагентов уста-
новлено аналогично и при проверке ООО ПКФ «Ви-
ком». В ходе выездной налоговой проверки уста-
новлено, что сведения, содержащиеся в докумен-
тах ООО «ПКФ «Виком», представленных в под-
тверждение расходов по налогу на прибыль и вы-
четов по НДС, недостоверны и противоречивы. По 
результатам проверки доначислено налогов, нало-
говых санкций и пени свыше 84 млн. рублей.

Правомерность решения налогового орга-
на также подтверждена решениями судов трех 
инстанций.

При проведении проверки другой органи-
зации - ООО «Гепардъ», также имеющей хозяй-
ственные связи с организациями оборонного ком-
плекса – собранные доказательства позволили не 
только обосновать мнимость поставки спецодеж-
ды, но и установить наличие «схемы» вывода вы-
ручки из-под налогообложения и тем самым осу-
ществить в ходе проверки перевод ООО «Гепардъ» 
с УСН на общий режим налогообложения.

В ходе данной проверки установлено, что ор-
ганизация, применяя упрощенную систему нало-
гообложения, утратила такое право ввиду превы-
шения предельной суммы доходов.

В проверяемом периоде заказчики произво-
дили оплату за выполненные работы путем пере-
числения денежных средств на расчетные счета 
ООО «Гепардъ», а также на основании заключен-
ных договоров уступки права требования (цес-
сии) с организациями, подконтрольными дирек-
тору проверяемого общества, на расчетные сче-
та данных организаций.

Обществом в составе доходов от реализации 
были учтены только суммы, поступившие на рас-
четный счет ООО «Гепардъ», и не включены сум-
мы, перечисленные заказчиком на расчетные сче-
та других организаций.

Проверкой подтверждено, что денежные 
средства, поступившие на расчетные счета под-
контрольных организаций, обналичены руково-
дителями этих организаций или переведены на 
расчетные счета других организаций по указа-
нию директора ООО «Гепардъ».

По результатам проверки установлена неу-
плата налогов, налоговых санкций и пени на об-
щую сумму более 50 млн. рублей.

Решением Арбитражного суда Архангельской 
области от 21 января 2011 года заявление обще-
ства о признании недействительным решения на-
логового органа в указанной выше части остав-
лено без удовлетворения.

УФНС России по Архангельской области 
и Ненецкому автономному округу

ОСС «Спасатель» и «Гепардъ» должны доплатить в бюджет по 50 миллионов рублей ■
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Кофе-тайм

ОВЕН. Полеты во 
сне и наяву ожидают 
вас на предстоящей 

неделе. Приподнятое на-
строение и оптимизм, от ко-
торого привыкли «подзаря-
жаться» ваши близкие и кол-
леги, пребудет с вами и 
дальше. Мрачные перспек-
тивы станут светлее. А тру-
довые будни - праздником, 
который не только вновь на-
стал на вашей улице, но и не 
собирается ее покидать.

ТЕЛЕЦ. Смените 
гнев на милость. Это 
принесет вам непо-

вторимое душевное спокой-
ствие. Окружающие люди и 
их поступки предстанут пе-
ред вами как будто в замед-
ленной съемке, и, уделив 
должное внимание деталям, 
вы наконец-то сможете со-
ставить законченное впечат-
ление о сложившихся делах.

БЛИЗНЕЦЫ. Пого-
да в вашем доме 
грозит испортиться. 

Астрологи предсказывают 
грозовые облака, которые к 
выходным обещают про-
литься дождем. Спасти вас 
от этого может только на-
чальник, который отпустит 
вас наводить порядок в сво-
ем любовном гнездышке. 

РАК. У вас начина-
ется пора увлечений 
и авантюр, в которой 

холоду нет места. Согреть-
ся душе поможет общение с 
семьей и друзьями. Вы так 
много работали, что у них 
наверняка накопилось, что 
рассказать вам. Это обеща-
ет вылиться в бурный фон-
тан эмоций, которые обяза-
тельно поднимут вам на-
строение и подарят много 
приятных моментов. 

ЛЕВ. Очередное 
пр од ви жение по 
службе обещает на-

чаться уже на предстоящей 
неделе. Путь обойдется без 
терний, и звезд на нем будет 
достаточно много, особен-
но ярко они будут освещать 

Британский деловой гороскоп: 11 - 17 апреля

вашу финансовую деятель-
ность. Если вы собираетесь 
открыть собственное дело, 
то в ближайшее время для 
этого сложится подходящая 
обстановка. 

ДЕВА. Умение при-
менять накопленный 
на практике опыт, 

разбавляя его познаниями в 
самых разных отраслях и со-
провождая кропотливым 
трудом, сослужит вам хоро-
шую службу. Начальство в 
восторге, а коллеги прислу-
шиваются к вашему мнению. 
Пора брать быка за рога и 
осуществлять мечты. 

ВЕСЫ. Ваш возму-
щенный разум на 
предстоящей неде-

ле может закипеть. Вам даже 
будет казаться, что на вас 
возлагают слишком много 
надежд. Однако это не по-
вод для расстройства, успо-
каивают астрологи. Именно 
в пыли могут скрываться са-
мые интересные секреты, 
узнать о которых до вас, к 
с ч а с т ь ю ,  н и к о м у  н е 
доводилось.

СКОРПИОН. Ин-
тригами на предсто-
ящей неделе окру-

жат вас конкуренты, кото-
рые, отдохнув в тылу, забы-
ли, как это - сражаться с 
вами. Лучшая защита - это 
нападение, напоминают 
астрологи и предупреждают 
о том, что в ближайшее вре-
мя стоит надеяться только на 
себя. Советы в равной степе-
ни помогают как найти доро-
гу, так и сбиться с пути.

С Т Р Е Л Е Ц .  В ы 
устали от повсед-
невности и в бли-

жайшие дни начнете заду-
мываться о смене обстанов-
ки. Не бойтесь: попытка впу-

стить в свою жизнь что-то 
новое может закончиться 
временным разочаровани-
ем, однако не предприняв 
ее, вы, возможно, будете жа-
леть об этом еще очень про-
должительное время.  

КОЗЕРОГ. Необык-
новенные идеи по-
сетят вас на пред-

стоящей неделе. Вы не сра-
зу сможете понять, к каким 
из них прислушаться, а ка-
кие отбросить далеко и на-
долго, но даже неправиль-
ное решение в данном слу-
чае не приведет к каким-то 
необратимым последстви-
ям. При желании у вас оста-
нется еще достаточно сил, 
чтобы, осознав свою ошиб-
ку, сделать несколько шагов 
назад или вовсе повернуть 
все вспять. 

В О Д О Л Е Й.  В ы 
слишком много вре-
мени уделяете лич-

ной жизни, предупреждают 
астрологи, и если уже на 
предстоящей неделе не по-
пытаетесь это изменить, то 
ваше место под солнцем на-
кроет тень. Помните: легче 
решить проблемы, когда они 
только появились на гори-
зонте, чем когда они окру-
жили со всех сторон.

РЫБЫ. В с е гд а 
оставаться самим 
собой - в этом кроет-

ся секрет вашего успеха. Вам 
не стоит опасаться возмож-
ности кого-нибудь разочаро-
вать или необходимости за-
держаться в чужой маске на 
продолжительное время. 
Увидев вас таким, какой вы 
есть, люди либо примут вас, 
либо нет. В последнем слу-
чае расстраиваться также не 
стоит: все, что ни делается, 
все - к лучшему. 

ИТАР-ТАСС


